

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan pada bab sebelumnya, maka dapat ditarik kesimpulan penelitian sebagai berikut:

1. Penerapan kebijakan kompetensi kewirausahaan dalam menunjang kepemimpinan kepala sekolah di SMK Negeri 3 Gorontalo Utara yang terdiri dari: a). Inovasi, b). Motivasi, c). Kerja keras, d). Naluri Kewirausahaan telah dilaksanakan, akan tetapi pada inovasi dan naluri/jiwa kewirausahaan kepala sekolah belum dilaksanakan secara optimal, karena inovasi yang diberikan hanya bersifat rutinitas dan belum mampu memberikan inovasi-inovasi baru yang lebih berkualitas dalam rangka untuk mengembangkan sekolah karena masih kurangnya keahlian dan kurangnya kerjasama yang dilakukan untuk memperkuat wirausaha yang dilakukan sekolah.
2. Faktor yang menentukan penerapan kebijakan kompetensi kewirausahaan dalam menunjang kepemimpinan Kepala Sekolah di SMK Negeri 3 Gorontalo Utara, terdiri dari: a). Organisasi, b). Interpretasi, c). Aplikasi telah dilaksanakan akan tetapi belum juga optimal, karena masih keterbatasan sumber daya manusia serta masih terjadi *Overlapping*, sementara pada faktor Interpretasi, kegiatan kewirausahaan masih bersifat rutinitas dan tidak ada kerjasama yang dilakukan dengan pihak ketiga, sementara pada faktor penerapan masih kurangnya *income* yang diperoleh.

3. Penerapan kompetensi kewirausahaan yang dilaksanakan oleh kepala sekolah dibanggunya Unit Produksi Sekolah (UPS) sebagai salah satu wadah untuk menerapkan jiwa wira usaha oleh seluruh elemen mulai dari kepala sekolah, Tenaga pendidik dan Tenaga Kependidikan serta siswa sebagai tenaga SDM yang mengaplikasikan secara konsisten dan terarah yang didukung oleh sumber dana/anggaran yang memadai untuk mencapai harapan, tujuan dan sasaran sebuah program atau kebijakan.

## **B. SARAN**

Berdasarkan hasil penelitian dan kesimpulan yang telah diuraikan di atas, maka peneliti mengusulkan beberapa saran dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Kepala Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) Negeri 3 Gorontalo Utara diharapkan selalu meningkatkan inovasi dan kreatifitas secara terus menerus dengan melihat peluang yang ada untuk membawa sekolah kearah perubahan yang positif demi kemajuan dan kemandirian sekolah dengan menunjukkan sikap kerja keras dan pantang menyerah.
2. Peningkatan sumber daya manusia di SMK Negeri 3 Gorontalo Utara perlu ditingkatkan yaitu dengan mengikuti diklat keprofesionalan guru, dan Kepala Sekolah perlu meningkatkan pengetahuan mengenai kewirausahaan kepala sekolah sehingga naluri jiwa kewirusahaan dapat ditingkatkan untuk pengembangan sekolah menjadi lebih baik.
3. Perlunya Kerjasama dengan *stakeholders* dunia usaha maupun dunia industri sebagai salah satu upaya promosi/pengenalan sekolah untuk meningkatkan kualitas sekolah serta menarik minat masyarakat untuk memilih SMK Negeri 3 Gorontalo Utara sebagai sekolah pilihan.